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歡迎訂閱

＊請圈出訂報日期及填寫資料，連同支票（抬頭：大公報（香港）有限公司）寄回香港香港仔田灣海旁道七號興
偉中心三樓，香港大公文匯傳媒集團發行運營和品牌推廣中心收或先將訂報表格傳真至（852）2873 3764，訂閱
專線：（852）2873 9883（陳小姐洽）
付款方式 :  □ 全學年結賬一次  /  □ 每學期結賬一次  /  □ 每月結賬一次（請在適合的□內加「 √ 」）

2023-2024年度學校優惠訂閱計劃日期表
學校名稱：______________________聯絡人姓名：________________職位/任教科目：__________________
學校地址：________________________________________________________________________________
聯絡電話：______________________傳真號碼：__________________電郵：__________________________

　　創刊121周年的《大公報》，是全世界歷史最悠久的華文報章，被譽為反映中國
近現代史的百科全書。

　　著名報人、武俠小說大師金庸稱譽《大公報》是中文水平最高的香港中文報紙。
香港科技大學前校長朱經武、香港公開大學前校長黃玉山、香港大學「樹博士」詹志
勇等同樣肯定《大公報》的中文水準，稱讚經常閱讀有助提升語文水平。

　　《大公報》面向政商和專業人士，貼近香港精英讀者，主打政治、經濟、文化等
新聞和評論。《大公報》進一步發揮派駐內地三十多個省、市、自治區記者團隊的網
絡優勢，加上大公網、新媒體的全天候資訊，全方位報導「一帶一路」、粵港澳大灣
區與香港的連帶互動，理所當然是香港師生以至家長了解國策時政的第一選擇，也是
提升學生語文素養、拓展世界視野的優質精神食糧。

查詢熱線：2873 9883   傳真：2873 3764 （陳小姐洽）
如有任何爭議，香港大公文匯傳媒集團保留訂閱之最終決定權

全方位服務師生家長
校長的講台  師生的舞台  家長的平台
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科技前沿
　　搜羅最潮、最前沿的科技資訊，幫助啟蒙學生對
於stem的興趣。精彩內容如：深圳海關5G智能眼鏡
1秒鎖定「重點旅客」；5G手機選購：小米、華為、
Samsung、vivo 點樣揀？；AI監測作弊等。

升學攻略（新欄目）
　　小朋友升中、升小一定都想讀到心水學校，但是入到學校
的機率到底有幾大？為名校跨區求學真係合適嗎？《大公報》
於新學年特邀升學專家曾sir解答家長難題，包括選校事宜、
諮詢面試技巧、學校情況等，為家長提供個性化的、難得的免
費資訊機會！家長只需要將問題私訊至教育佳社交媒體，亦可
投稿至郵箱：tkpschools@gmail.com 或 tkpeducation@tkww.
com.hk，便可敬請留意教育佳每期解答。

回 內贈 容 介紹

學校優惠訂閱計劃

　　《大公報》教育組通過平面媒體和網絡媒體，多角度、多渠道為讀者提供教育
資訊，現有教育產品包括教育新聞報道、目標讀者為中學生的教育專版及目標讀
者為幼稚園、小學生的老師家長的雙週刊雜誌《教育佳》，該雜誌產品亦有同名的
Facebook和Instagram。

　　本集團近年來主辦了「未來之星」「全港學生中國國情
知識大賽」「全港青少年書法大賽」「中小學生短視頻比
賽」等有影響力的大型青少年活動，今後將組織更多適合中
小學生參與的活動。凡訂閱本報的學校將可優先獲取本集團
所舉辦的活動資訊或獲得參與活動的優先權。

　　（香港地區每份訂閱價港
幣$1.0），（澳門地區每份訂
閱價澳門幣MOP$1.5），包
括：教育版、要聞、財經、地
產、體育、娛樂、副刊。提供
免費送報服務。

　　整學年訂報數量超過5000份的，每70份可獲贈一張聯
合出版集團購書券（每張面額$50），贈送數量以此類推。
購書劵可用於購買圖書、文具等多種用品。聯合出版集團
購書劵轄下零售店：三聯書店（香港）、中華書局（香
港）、商務印書館（香港）、集古齋、澳門文化廣場。

責任編輯：杜樂民

英 文

東升西降勢不可當 香港發展乘風破浪
Irresistible as is the trend of the East rising and the West declining,

Hong Kong could ride the wind and waves forward in pursuit of development
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博鰲亞洲論壇2023年年會昨日拉開帷
幕，這是疫情爆發後論壇首次於線下舉行，
吸引了世界目光。近一段時間以來，中國發
展高層論壇成功舉行、中國與沙特深化經濟
合作、中國與巴西宣布以人民幣作為結算貨
幣……一系列盛事的舉辦及合作協議的簽
署，充分展現了中國發展的強大動能，也反
映了百年未有之大變局下的新發展態勢。香
港社會要深入思考如何順應時勢變化，抓住
發展機遇，實現自身更大發展，為國家發
展、民族復興多作貢獻。

國務院總理李強昨日在論壇上發表主
旨講話，指出在不確定的世界中，中國的確
定性是維護世界和平和發展的中流砥柱，過
去如此，未來和當下更是如此。無論世界發
生什麼樣的變化，中國都將始終堅持改革開
放、創新驅動，為整個世界經濟發展不斷注
入新的動力和活力，讓世界各國分享中國發
展的機遇和紅利。這再次向世界發出了中國
堅定不移推動改革開放的明確信號，也再次
說明中國的發展必將惠及世界，世界發展離
不開中國。

事實上，參與今年博鰲亞洲論壇的國
際政要明顯增多，包括新加坡總理李顯龍、
西班牙首相桑切斯、馬來西亞總理安瓦爾、
科特迪瓦總理阿奇等等。博鰲亞洲論壇受到
越來越多的重視，反映在全球地緣政治惡
化、經濟風險上升的不確定之中，中國作為
全球經濟穩定器和發動機的角色更加凸顯。
李顯龍在論壇上呼籲各國要與中國發展更緊
密的關係，桑切斯啟程前直言世界應該多傾
聽中國的聲音。如此多的國際政要來華，說
明了對中國發展的高度重視，希望搶奪發展
機遇。

而在博鰲亞洲論壇舉行之前，還有多
項重要事件引起國際社會關注。中國發展高
層論壇年會在北京成功舉行，包括美國蘋果
在內的跨國企業管理層紛紛出席，他們用行
動表明與中國 「脫鈎」 行不通；沙特阿美不
久前宣布在中國的兩項投資計劃，投資金額
高達1000億美元，震動世界；近日，中國
和巴西宣布，建立人民幣清算所，直接以人
民幣結算交易及發放貸款。中巴兩國不再以
美元作為中間貨幣，這是推動人民幣國際化
的重要一步，也意味着美元作為國際貨幣地
位的削弱。

下個月，中國將迎來一系列重要外交
活動，包括意大利、法國以及歐盟的領導
人，都將訪華。多國領袖及重要的國際組織
領導人紛紛訪問中國，深化與中國的經濟合
作，既反映國際經濟實力此消彼長，亦反映
得道多助、失道寡助的國際關係準則並不過
時。事實證明，美國大搞單邊制裁、長臂管
轄及鼓吹 「脫鈎」 不得人心，中國的主張得
到越來越多的國家認同，中國的發展勢不可
當。另一方面，中國早前公布《關於政治解
決烏克蘭危機的中國立場》，以及推動沙特
和伊朗恢復外交關係等等，亦令國際社會對
中國在推動世界和平發揮更重要作用產生更
大的期望。

祖國好，香港更好。內地堅持擴大開
放，經濟發展持續向好，國際影響力與日俱
增，對香港而言是重大利好。香港社會可從
近來發生的一系列大事中，深刻感受到時代
不斷向前邁進的鏗鏘步伐，進一步堅定對未
來的信心。在這樣的形勢下，香港更要發揮
好 「背靠祖國、聯通世界」 的優勢，做好
「以己之所長，貢獻國家所需」 這篇文章，
實現更好的發展。

揀好歌 學英文

Miss Carol

繽FUN英語

資深英語老師、國際英文考試主考官；前大專院校導師
及企業培訓導師。

Miss Carol在小時候已經開始聽歌學英文。有學生分
享聽歌也不是學習英語有效的方法，認為歌詞的文法非常
惡劣，有一些歌曲意識不良，也不太正面，甚至 「教壞學
生」 。

事實上很多填詞人的目的是希望歌曲可以吸引大眾，
而不是為英語學習。對他們來說，最主要是容易唱、押

韻、聽眾容易記得歌詞或是歌詞能使聆聽者產生共鳴，感
同身受、也有一些是對社會的批判等等。

另外，某程度上如果依靠聽英文歌去學發音也不是最
理想的選擇，因為為求達到韻律效果很多時候英文歌的歌
詞，在發音上也會跟平常對話有一點不同。

所以選擇歌曲學英文的時候，要特別小心。《繽fun英
語》集中介紹一些比較有趣及有意思的英語流行曲，希望
讀者認為有趣之餘，也可以自己創作一些小歌曲。

德國樂隊Fools Garden於1995年推出英文歌曲
《Lemon Tree》，歌詞簡單可愛，適合學習現在式及現
在進行式之餘，也可以把歌曲改寫，或是變成詩歌，一樣
「容易上口」 。

美國樂隊Starship在1987年推出《Nothing can
stop us now》，歌詞主要與關愛與支持有關。無論事情

變得有多困難，只要團結一致，堅強對抗，必能克服所有
障礙。

英國樂隊Beatles於1968推出的《Hey Jude》，歌詞
主要安撫兒子離婚的樂隊成員John Lennon，支持積極生
活也同時鼓勵追求機會。

美國樂隊American Authors在2013年推出非常勵志
歌曲《Best Day of my Life》，內容講述生命裏無論發
生什麼事情也可以自己選擇一個地方去逃避，就是會有方
法把每一天成為生命中最好的一天。

在課堂上我喜歡把歌詞打印出來給學生做填充練習、
短篇寫作，也可以小組討論有關歌詞裏的訊息或是對生命
的意義等等。

•Get down to sth (phrasal verb) -
To start doing something seriously or with a lot of effort.（開始認真／
努力地去關注或做某件事）
Examples:
1.I guess I'd better get down to reading it before I'm too tired.
2.After lunch we got down to discussing the issue of pay.
•Spell sth out (phrasal verb) -
To say or explain something very clearly and simply.（講清楚，說明
白）
Examples:
1.The government has so far refused to spell out its policy regarding
environmental protection.

2. Sorry, but could you spell out your exact plan for us? It doesn't
really seem to make sense.

•Ahead of (phrase) -
If something happens ahead of an event or time, it happens before
that event or time.（在…之前）
Examples:
1.Price of the company's shares surges ahead of its annual report.
2.The Chief Executive will make a brief comment on the issue ahead
of the Executive Council meeting.

•Decouple (verb) -
To end the connection or relationship between two things. （脫鈎，
切斷聯繫）
Examples:
1.Gasoline prices have been decoupled from crude oil prices.
2.The issue threatened to decouple Europe from the United States.
•Out of date (idiom) -
No longer valid, relevant or useful.（過時的，失效的）
Examples:
1.No wonder your phone isn't working - the software is out of date.
2.The information provided in this travel guidebook is at least 10
years out-of-date.

The Boao Forum for Asia (BFA) kicked off its Annual
Conference 2023 yesterday. The BFA Conference, the
first one held offline since the outbreak of the Covid-19
Pandemic three years ago, draws worldwide attention. In
a recent period of time, the China Development Forum
2023 has been successfully held, China and Saudi Arabia
have deepened their economic cooperation, and China
and Brazil have agreed on using renminbi (yuan) as
settlement currency…. Such a series of events held and
agreements signed fully demonstrates the strong driving
forces of China's development, and also shows the new
development trend amid profound changes in the world
unseen in a century. Hong Kong society must get down
to seriously pondering how to adapt itself to changes in
situation and seize opportunities for development, so as to
achieve greater development of its own and make more
contributions to our country's development and out
nation's rejuvenation.

Premier of the State Council Li Qiang delivered a
keynote speech at the opening plenary of the BFA
Conference, pointing out that "the certainty that China
offers is an anchor for global peace and development. This
has been the case in the past and will remain so in the
future…no matter how the world situation may evolve, we
will stay committed to reform, opening-up and
innovation-driven development. We will continue to inject
new vigor and vitality into the global economic
development, and welcome countries around the world to
share in the opportunities and benefits that come with
China's development." This once again sends a clear
message to the world that China will unswervingly push
forward its reform and opening up, and once again spells
out that China's development is bound to benefit the
world and the world's development cannot do without
China.

As a matter of fact, the number of foreign leaders and
dignitaries attending this year's BFA Conference
remarkably increases. Among them there include
Singaporean Prime Minister Lee Hsien Loong, Spanish
Prime Minister Pedro Sánchez Pérez-Castejón, Malaysian
Prime Minister Anwar bin Ibrahim, and Ivorian Prime
Minister Patrick Achi, etc. The fact that the BFA
Conference attracts more and more attention shows
China's role as a stabiliser and engine for the global
economy is even more highlighted amid uncertainties of
worldwide geopolitical deterioration and increasing
economic risks. At the BFA Conference, Lee Hsien Loong
urged countries in the region to continue to promote
economic cooperation and good relations with China.
Ahead of his departure for China, Pedro Sánchez spoke
straightforwardly that "The world should listen to China's
voice". So many foreign leaders and dignitaries coming to
China suggests they attach greater importance to China's
development and hope to grab opportunities for
development.

And before the BFA Conference started, several
important events had also aroused attention from the
international community. The China Development Forum
2023 was successfully held in Beijing which was attended
by senior management officers of multi-national
enterprises including Apple Inc. of the United States. By
acting in this way, they make it clear that "decoupling
from China" is infeasible and impractical. Saudi Aramco not
long ago announced two investment projects in China
with the amount totaling as high as US $100 billion,
shocking the world. Not long ago China and Brazil
announced to establish a yuan clearing arrangement to
settle trade and financial transactions directly in mutual
currencies instead of using the US dollar as intermediary
currency. This is an important step to push forward
internationalisation of the Chinese currency, which is also
meant the weakening of the US dollar's status as
international currency.

And next month, there will be a series of important
diplomatic activities in China. Leaders of foreign countries

including those of Italy, France and European Union (EU)
will visit China. The fact that leaders of foreign countries
and international organisations come to visit China one
after the other to deepen economic cooperation with
China indicates the rising and declining respectively of
international economic powers and also proves the basic
norm of international relations is by no means out of date
that "a just cause enjoys abundant support while an unjust
one finds little support". As proved by facts, the United
States becomes unpopular by wantonly imposing
unilateral sanctions, exercising long-arm jurisdiction and
advocating "decoupling from China", while China's
positions are appreciated by more and more countries and
the tendency of China's development becomes
irresistible. Moreover, China earlier issued China's
Position on the Political Settlement of the Ukraine Crisis
and facilitated Saudi Arabia and Iran to restore their
diplomatic ties, which have also boosted the international
community's expectation for China to play a more
important role in promoting world peace.

Hong Kong benefits even more from our country's
betterment. The Mainland persists in expanding its reform
and opening up, its economic development continues to
steadily improve and its international influence grows with
each passing day. All this is a major feel-good, favourable
factor for Hong Kong. From a series of major events in a
recent period of time, Hong Kong society could fully
perceive the determined steps of our times to march
forward, and hence further enhance its confidence in the
future. Under such a situation, Hong Kong ought to bring
into full play its advantages of "enjoying strong support of
the Motherland and being closely connected to the world"
and make a better effort to "capitalise on our strengths to
serve the country's needs", so as to attain better
development.
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北中醫 中醫學全國第一
北京中醫藥大學（簡稱北中醫）的中

醫學在2022軟科中國大學專業排名第一，
據2022/23年度文憑試收生計劃的數據，
該校中醫學（五年制）足額招收60名港
生，收生最低分數為四科核心科達12分，
考生所填報的最低院校志願序號是5（即第
一補錄志願），意味預計文憑試分數在此
之上的考生可以考慮將該校作為 「補底
校」 。

就讀該校的學生畢業後，可向台港澳
中醫學部申請繼續在指定臨床醫院實習一
年，之後可申請醫師資格（內地）考試。
另外，根據香港中醫藥管理委員會2022年
發出的通知， 「已圓滿地完成香港中醫藥

管理委員會（管委會）轄下中醫組認可的
中醫執業訓練本科學位課程或中醫組認可
與該課程相當的課程，於2023年1月1日或
以後入讀並完成及頒獲學位後將符合中醫
職業資格試的申請資格。」

值得注意的是，學校目前暫定在7月下
旬於香港進行面試，7月中旬考生成績出來
後，台港澳中醫學部會以郵件或電話等方
式聯繫，考生如報名須隨時查看郵箱跟進
下一步安排。

暨南大學 逾90專業面向港生
暨南大學素有 「華僑最高學府」 之

稱，培養了香港校友6萬多人。雖然暨南大
學報名人數眾多，但是學校有逾90個專業
面向香港中學文憑試學生，學額達400
個，獲錄取的考生最低院校志願序號為4
（即第四院校志願），最低收生分數為四
個核心科目9分。另外，考生亦可通過 「暨
南大學、華僑大學聯合招收港澳台和華
僑、華人及其他外籍學生入學考試」 （以
下簡稱兩校聯招）或 「中華人民共和國普
通高等院校聯合招收華僑港澳台學生入學
考試」 （以下簡稱全國聯招）等，招錄形
式多樣，是作為 「補底校」 的好選擇。

其中，兩校聯招實行 「3+X」 考試形
式，中國語文、英語、數學為必考科目，
另加一科選考科目（文科：歷史、地理；
理科：物理、化學、生物；報考醫學類專
業需在物理、化學中任選一科，再加考生

物）；報考理工醫類專業的考生可兼報文
史外經管法類專業。

若考生分數較不理想，考獲10、11分
者可申請該校預科A班；8、9分者可申請
預科B（先修）班，學校經綜合審核後擇
優錄取。考生需登入報名網填寫報名信
息，經提交成功後，生成《暨南大學、華
僑大學招收港澳台僑學生和華人及其他外
籍學生報名表》（註：表格不設下載鏈
接），再列印報名表，核對無誤後，簽名
確認，並附上所需報名材料到各報名點
（可於學校網站查看）辦理現場確認，同
時繳付報名費。

補底校學額多 錄取機會較高

華僑大學設有經濟學、管理學、理
學、工學、藝術學、醫學、教育學等11個
學科門類。

現時就讀的港生有2400多名，是在讀
港生最多的內地院校之一。在2022/23年
度的文憑試收生計劃中，學校最低收生分
數為體藝類四個核心科目達6分、一般學科
達12分。DSE成績未達到本科要求的考
生，亦可申請該校預科入學資格，經審核
後擇優錄取。預科學習一年後成績符合要
求，可直接升入本科學習。

除了文憑試收生計劃，考生亦可通過
「華僑大學、暨南大學聯合招收港澳台、
華僑華人及其他外籍學生考試」 或全國聯
招申請入學。

另外，報名華僑大學的考生可於2023

年7月19至25日期間報名參與兩校聯招香
港中六免試（DSE免試），其中申請華僑
大學普通本科相關專業的考生，要求甲類
科目最好五科總分達到12分以上（含），
經審查後擇優錄取；申請術科專業的考
生，要求核心科目中任意3科加1科選修科
目成績達到8分以上（含）（報讀術科專業
者需具備相關學習經歷或專業等級證書或
獲獎證明），將不安排面試，於8月上旬放
榜。

華僑大學 港生熱選高校之一

踏入三月是港生報讀內地大學的日子，同學在填選院校志願時需要留

意，除了 「高分」 、 「熱門」 院校，有一些很好的學校學額較多，而且會
錄取院校志願序號較後的學生，部分或較少港人選擇，同學選擇這類高校

獲錄取的機會較大，可以考慮作為 「補底校」 ，今期就介紹三間高校給同
學們參考。

大公報記者 蘇薇
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第一志願進取 第二志願須保守
與JUPAS報考機制不同，香

港文憑試收生計劃的錄取安排以
「順序志願」 操作，每位申請人
可最多選填4個院校志願，而每
個院校志願下再選填最多4個專

業志願。統一招生系統將按每位考生的院校志願
順序來依次處理入學申請，而在每個院校志願
中，會將符合要求的申請人先按照專業志願由先
至後、再按照成績由高至低排序後，擇優錄取，
額滿即止。未獲第一個院校志願分配學位的申請
人將進行第二個院校志願的遴選，如此類推。

考生所選擇的4個院校志願之間的基本入學
要求及過往錄取成績應有一定差距，避免選擇錄
取條件相近的院校。此外，考生亦應留意，由於
部分高校較受考生歡迎，這類熱門高校在第一院
校志願已錄取額滿，便不再錄取第二至第四院校

志願，所以，考生第一院校志願的選擇較
為進取的話，建議第二院校志願相對要保
守一點，以提升獲大學錄取的機會。同一院
校有可能會出現報第一志願錄取的同學分數比報
第二志願的同學低，但獲得錄取；而報第二志願
的同學因院校在第一志願已收滿學生而未獲錄取
的情況。

學友社建議，同學第一院校志願可以選擇最
心儀而分數貼近或稍高於DSE水平，第二院校志
願則填報心儀而又最有把握的院校，第三及第四
院校志願亦不要亂填或放棄，考生可選擇切合或
略低於考試分數的院校。參照上學年數據，有734
名考生由第三和第四院校志願獲得入讀大學的機
會。另外，2023/24學年將繼續設有補錄安排，
供達到最低錄取標準而尚未被志願內院校錄取的
考生，根據個人意願報讀尚有餘額的高校專業。

選校策略

浸大副學士銜接大學 2+2無縫銜接
考生預計中學文憑試分數

若低於10分，但仍想在香港升
讀大學亦毋須灰心，可以考慮
「副學士+學士」 的路徑 「補
底」 。中學文憑試中文、英
文、數學、通識及選修科目成
績達22222即可申請，提供全

日制的通識專上教育課程，為同學將來在海外及本
地升學或就業作好準備。以浸會大學為例，完成兩
年副學士課程後，可選擇循多個途徑完成學士學位，
包括浸大自資學士學位課程、教資會資助高年級學
額（三年級）、南澳大學學士學位課程（1年）、
海外夥伴大學及其他本地和海外院校等等。

82%畢業生升讀八大學士課程
2022學年學校副學士畢業生升學率達

88.5%，當中82.4%升讀八間教資會資助院校學

士學位課程。
修讀浸大副學士課程的同學一般於兩年內需修

讀共62個學分，課程等同大學本科課程第一及第二
年級，完成副學士課程後，可獲浸大頒授文學副學
士或理學副學士資格。同學完成兩年副學士課程後
成績達標，可以循 「2+2」 升學模式，無縫銜接學
院開辦的浸大自資學士學位課程最後兩年。現時學
院共提供11項榮譽學士學位課程，在同一質素保證
機制下，浸大副學士畢業生無需補科便可無縫升讀
學士學位課程，研習專修學科。

另外，副學士課程設計以浸大本部學士課程為
藍本，當中音樂學、視覺藝術、新聞學專修，更是
與浸大本部合作開辦，並由相關大學講師任教，選
擇十分廣泛。涵蓋5大學部、29項副學士專修，包
括應用科學、人文及語言學、商學、傳理學與社會
科學。同學可按學習興趣、才能和志向，靈活組合
選修科目。

補底路徑
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▼浸會大學提供兩
年副學士課程，同
學修畢課程後，可
選擇循多個途徑完
成學士學位。

去年最低錄取分數（香港中學文憑試成績）

專業
體育教育
註：需有相關學習經歷或獲獎

中文
2分

英文
2分

數學
1分

通識
1分

2022/23學年確認報名人次最多內地院校（香港中學文憑試成績）
排序
1
2
3
4
5
6

院校
暨南大學
中山大學
深圳大學
華僑大學

華南師範大學
廈門大學

確認人次
3124
1624
1228
672
582
521

計劃招生人數
400
150
25
166
30
35

去年最低錄取志願序號
4
1
1
5
2
1

去年最低錄取分數（香港中學文憑試成績）

專業
中醫學

中文
3分

英文
2分

數學
3分

通識
4分

去年最低錄取分數（香港中學文憑試成績）

專業
體育教育

中文
2分

英文
2分

數學
1分

通識
4分

▼

內
地
大
學
實
力
及
學
術
水
平
不
斷
提
高
，
吸
引
愈
來
愈
多

香
港
學
生
報
讀
。
圖
為
疫
情
前
香
港
學
生
參
觀
升
學
教
育

展
，
了
解
到
內
地
升
學
的
詳
情
。

◀北京中醫藥大學
的中醫學在2022
軟科中國大學專業
排名第一。

▲港生除了透過文
憑試收生計劃外，
亦可循 「兩校聯
招 」 或 「全國聯
招」 申請報讀華僑
大學。

▲暨南大學有逾90個專業面向香港
中學文憑試學生。

▲浸會大學的副學士課程設計以本部學士課程為藍本，
當中視覺藝術等更是與浸大本部合作開辦，並由相關大
學講師任教。

責任編輯：杜樂民

公民科
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陳志華老師

中國科學家的故事（一）

中國原子彈之父鄧稼先深入了解財政預算案
在本年度財政高達1398

億元的赤字下，財政司司長
仍在最新的財政預算案中宣
布分兩期發放5000元消費
券，以鞏固經濟復甦。然
而，《基本法》第一百零七
條明確指出，香港特別行政

區的財政預算應以量入為出為原則，力求收支
平衡，避免赤字。究竟財政司司長在編制這份
預算案時，是背棄了這項基本原則，抑或是在
「非常時期，採用非常手段」 呢？

賣地收入稅收均驟減
隨着口罩令在3月1日正式取消，香港社會

大致上已經復常，但長達三年的疫情對香港經
濟仍帶來沉重打擊。原本特區政府在經濟持續
疲軟下，向市民派發消費券以刺激經濟實屬無
可厚非。然而， 「屋漏偏逢連夜雨」 ，以往逾
千億元的地價收入，預計在2023/24年度只得
850億元，其他包括利得稅、薪酬稅及印花稅
等政府收入，也有可能隨着企業盈利下跌及經
濟活動縮減而下降。雖然預算案預計最快在
2024/25年度能重新獲得盈餘，但這仍要視乎
香港及海外經濟復甦的步伐。

除了派發消費券等紓解民困的措施以外，
排列在2023/24年度政府總開支的首三位分別
為社會福利（1290億元）、醫療衞生（1248億
元）及教育（1147億元）。用在社會福利的開
支包括綜合社會保障援助（綜援）計劃、傷殘

津貼、長者生活津貼等公共福利計劃及其他賠
償及援助計劃。此外，政府也會透過社會福利
署及資助非政府機構提供兒童、青少年、家庭
及醫務等社會福利及社區發展服務。其他服務
還包括康復、安老及違法者服務等。在醫務衞
生方面，政府以遠低於成本的收費，透過衞生
署及醫管局向市民大眾提供基層、第二層／第
三層醫療服務。以每次180元的急症室收費為
例，平均成本已達1530元，收費只能收回醫療
成本的12%。在教育方面，公營學校為全港學
生提供12年免費小學及中學教育，並透過優質
幼稚園教育計劃資助幼童的學費。在2021/22
學年，大學教育資助委員會（教資會）資助大
學和香港演藝學院提供15200個公帑資助的學
士學位課程。

平衡社會各方期望
公共財政主要透過重新分配收入來滿足社

會需要，並促進長遠經濟發展，所以今次財政
預算案也預留款項發展數字經濟、第三代互聯
網及將香港打造成國際綠色及金融中心。此
外，為了方便引入國際資本及 「搶人才」 ，預
算案也推出新的 「資本投資者入境計劃」 ，以
吸引不同地方的人才及企業進駐香港。

「錢要花在刀口上」，社會上不同持份者對
政府如何將資源再分配都有各自的關注，但如
何將有限的財政資源平衡各方的期望及促進社
會的長遠發展，這將是財政司司長每年一遇的
艱巨任務。

生活與社會 國安與國情

老師講述前，
可先提問學生以下
問題：
Ⅰ.引起動機、思考

1. 假如，你
在外國名校大學畢
業，你選擇到哪裏

發展關乎能否成為一流科學家，你會
如何選擇？

2. 如果你選擇回國，但要從事
一項需要嚴格保密的工作，即使對自
己最親的家人都不能透露。你會怎麼
辦？

3. 如果你的科研成果，得到的
獎勵是10元，你進而有什麼決定？
Ⅱ.發展、進入課題

從原子彈試驗成功到氫彈試驗
成功，法國用了八年，美國用了七
年，蘇聯用四年，中國只用兩年八個
月，成為繼美、蘇、英、法後第五個
成功研製原子彈的國家。

教師可用一位偉大科學家的一
生回答以上問題，這位科學家是 「兩
彈元勳」 鄧稼先。
教師介紹鄧稼先先生的故事：

鄧稼先，1924年出生，漢族，
安徽省懷寧縣人，我國傑出科學家，
中國的兩彈元勳；我國第一顆原子彈
及氫彈理論設計負責人，核武器研製
工作的奠基者和領導者之一。在中國
一共進行45次核試驗中，他參加過
32次，其中15次由他現場指揮。
（這部分可安排學生作資料蒐集）

1958至1967期間，1966年兩次

熱核試驗，證明方案正確、1967年6
月至9月，中國順利引爆出第一顆氫
彈。

長期從事核試驗工作，使鄧稼
先的身體受到嚴重輻射。1985年7
月，他被驗出患了直腸癌，平靜的他
表示知道這一天會來的，但沒想到來
得那麼快。他進了醫院，再也沒有出
來。住院363日，接受了三次手術，
疼痛不止。

鄧稼先在生命最後一段時間，
腦海顯示中國的核事業。忍着病痛，
與核物理學家于敏共同寫了 「中國核
武器發展規劃建議書」 ，趕在全面禁
止核武器試驗之前，使中國的核武器
發展達到實驗室模擬水平。

臨終前，鄧稼先的最後一句話
是： 「不要讓人家把我們落得太
遠。」

一不為名，二不為利，但工作
目標要奔世界先進水平。

──鄧稼先
作為鄧稼先的好友，楊振寧在

他住院後曾去醫院探望，閒聊間，楊
振寧問道： 「兩彈成功爆炸，國家獎
勵了你多少錢？」 鄧稼先微微一笑：
「原子彈10元，氫彈10元。」
結論

鄧稼先將他對父母、妻子和兒
女的愛，化為對國家和民族的愛。他
不為名利、只為國家的科學家精神，
永垂不朽地被記入史冊，崇高品德，
激勵科研人員不斷奮鬥，創造美好明
天。

思考問題：
1. 為何特區政府不增加派發消費券的金

額，以改善貧富懸殊？
（提示：可從財政儲備銳減、需預留款

項發展經濟及過度刺激消費引發通脹
等角度考慮）

2. 為何特區政府不能像其他歐美國家提
供較多福利？

（提示：可從香港稅率較低、歐美國家
賦稅較重及香港人口老化愈趨嚴重等
角度考慮）

香港未來教育協會評論部總監、獅子會中學老師 王偉傑

香港德育及國民教育教師協會 杜家慶主席

資料A 整理自2022年6月報章資料
6月11日是中國2022年文化和自然遺產

日，主題是 「文物保護：時代共進，人民共
享」 。遺產日的前後，各地組織開展6300
餘項線上線下活動，宣傳展示中國文化和自
然遺產保護事業取得的巨大成就。中國文物
工作取得重大成就，近年先後完成兩次全國
文物普查，實施了石窟寺、長城、大運河、
絲綢之路等萬餘項重點文物保護工程，推進
了8800多項考古發掘項目，每年舉辦三萬
餘次陳列展覽。除了國內推廣外，中國更有
向外弘揚中華優秀傳統文化，如開羅中國文
化中心在2022文化和自然遺產日，在臉書
等社交媒體平台上陸續發布了《甘肅的記憶
──非遺短視頻展播》、《中國西藏扎西德
勒》、《根與魂──中國．寧夏非遺短視頻
展播》等內容，用視頻和圖片生動地向埃及
民眾介紹了中國非物質文化遺產項目，受到
廣大埃及市民歡迎。

資料B 整理自2023年2月報章資料
5歲的大熊貓香香旅居於日本上野動物

園，在2023年2月21日歸還中國。日本園方
表示儘管很不捨得，但希望香香返回中國後
盡快適應環境，找到好伴侶並繁殖下一代。
外交部發言人汪文斌表示大家十分關注大熊
貓香香，牠是中日雙方開展大熊貓保護研究
合作的重要成果，更是促進兩國友好交流的
可愛使者。2017年香香出生以來，在兩國
社會各界的關愛呵護下，健康茁壯成長，一
直深受日本民眾喜愛，香香與其他旅居日本
的大熊貓家族一起，為增進中日兩國人民友
好作出了獨特貢獻。

資料C 整理自《百度百科：邕劇》
邕劇流傳於廣西、廣東、雲南、貴州

等省和越南、柬埔寨等國。它起源於湖南，
屬皮簧聲腔系統，因為活動中心在古邕州
一帶，且用邕州（南寧的古稱）官話演

唱，中華人民共和國成立後將之定名為邕
劇。它是中國重要的文化遺產，可惜承傳面
對不少挑戰。首先，邕劇發展空間狹小。現
時表演場地不多，主要在新會書院進行，但
其年代久遠，整個空間包括綵排、演出和觀
眾席都較為狹小，邕劇發展受到一定限制。
其次市場不景氣。在高消費社會環境中，邕
劇演出市場較小，每周雖都有邕劇在新會書
院上演，但次數有限，藝人待遇一般，因此
招徒困難。第三是傳播平台小。邕劇雖已被
編入廣西高中美術鑒賞課，但卻因宣傳力度
小，導致市民關注度低，缺少年輕新觀眾。
由以上三點可見，傳統民間藝術逐漸被邊緣
化，邕劇傳承和發展困難重重。
（a）根據資料A和B，說明保護非物質文化
遺產和珍貴瀕危動物如何有助提升中國軟實
力。 （4分）

展示中國美好文化方面，保護非物質文
化遺產和珍貴瀕危動物有助向外國展示中華
獨特文化，有利提升中國軟實力。根據資料
A，開羅中國文化中心在2022文化和自然遺
產日，在臉書等社交媒體平台上陸續發布了
《甘肅的記憶──非遺短視頻展播》、《中
國西藏扎西德勒》、《根與魂──中國．寧
夏非遺短視頻展播》等內容，用視頻和圖片
生動地向埃及市民介紹中國非物質文化遺產
項目。根據資料B，大熊貓香香自2017年出
生以來，在中日社會各界的關愛呵護下，健
康茁壯成長，一直深受日本民眾的喜愛，香
香與其他旅居日本的大熊貓家族一起，為增
進中日兩國人民友好作出了獨特貢獻。由此
可見，保護非物質文化遺產和珍貴瀕危動物
有利展示中國美好的一面，向外展示中華獨
特文化，提升中國軟實力。

建立正面形象方面，保護非物質文化
遺產和珍貴瀕危動物有助建立正面形象，有
助鞏固和加強中國的文化底蘊，提升中國軟

實力。保護非物質文化遺產和珍貴瀕危動物
有利建立正面國家形象，鞏固和加強中國文
化底蘊，提升中國軟實力

（b）根據資料C，指出及說明中國非
物質文化遺產傳承面對的三項挑戰。

（6分）
表演場地方面，中國非物質文化遺產

相關場地不足及狹小。如資料C中指出邕劇
發展空間狹小，表演場地不多，現時主要在
新會書院進行，可惜年代久遠，整個空間包
括綵排、演出和觀眾席都較為狹小。因此，
在有限空間中，邕劇發展也受到制限。由此
可見，場地欠佳是中國非物質文化遺產傳承
面對的挑戰。

發展市場方面，中國非物質文化遺產
市場不理想。如資料C中指出邕劇市場不景
氣。在現今高消費社會環境中，邕劇演出的
市場較小，每周雖都有邕劇在新會書院上
演，但次數有限，藝人待遇一般，因此出現
待遇相對較低。最終結果是待遇太低，導致
招徒困難。由此可見，市場欠佳是中國非物
質文化遺產傳承面對的挑戰。

觀眾來源方面，中國非物質文化遺產宣
傳不足，難吸引新觀眾支持及傳承。如資料
C中指出邕劇傳播平台小，現在雖已被編入
廣西高中美術鑒賞課，但卻由於宣傳力度
小，導致市民大眾關注度低，缺乏年輕一代
新觀眾。由此可見，觀眾不足是中國非物質
文化遺產傳承面對的挑戰。

（c）假如你是非物質文化遺產傳承
者，你會如何建議國家促進非物質文化遺產
的傳承？參考所提供的資料及就你所知，解
釋你的答案。（6分）

假如我是非物質文化遺產傳承者，會
建議國家下列措施促進非物質文化遺產的傳
承。

教育方面，國家通過教育讓下一代加

強認識非物質文化遺產。國家可在教育層面
加強推廣，如學校正規課程及課外活動，如
資料A的文化和自然遺產日，向學生介紹各
種非遺項目和箇中精髓，培養青少年對非遺
項目的興趣和加強保護意識。一些青年更可
學習相關藝術文化。政府更可舉辦非遺項目
傳承者培訓計劃、興建非遺項目體驗中心
等，邀請非遺項目傳承者擔任導師，讓青少
年有機會深造相關藝術文化，得以傳承下
去。由此可見，國家可通過教育讓下一代加
強認識非物質文化遺產，得以進一步傳承下
去。

科技方面，國家可利用現代高新科技
推動非物質文化遺產的傳承。政府可運用數
碼技術和工具，記錄和保存非遺項目，避免
它們因環境變遷而被市民大眾淡忘，最終失
傳。政府更可在舉辦展覽活動時，利用虛擬
實境（VR）、擴增實景（AR）等科技，以
動態、立體方式呈現中國傳統戲曲、舞蹈、
雜技等範疇的非遺項目，並加入與觀眾互動
的環節，提升觀賞興趣。由此可見，政府可
利用各種數碼技術和工具，拓寬非遺項目展
示方式，吸引年輕一代認識、進而投身傳承
下去。

資助方面，國家可津貼資助傳承者和
相關項目，有利推動傳承。國家可提供財政
支援，吸納非遺傳承者傳承文化，如為非遺
傳承者提供現金津貼，保障他們日常生活，
讓他們可專心進行相關文化傳承。中國政府
更可考慮推行非遺資助計劃，或提供場地租
金優惠等，支持傳統劇目等非遺項目傳承者
舉辦推廣活動，吸引年輕一代加入傳承工
作。由此可見，政府可運用資助形式吸引年
輕一代加入傳承非物質文化遺產的行列。

備註：紅字為主題句；
藍字為例子／引用資料
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•保持個人、家居及食物衞生

•處理食物前、進食前和如廁後

必須洗手

•少吃生食、不飲用生水

•不要共用個人物品如毛巾和食

具

預防腸胃炎攻略
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兒童健康

腸胃炎是指胃和腸道出現炎

症，或導致腹瀉、嘔吐、腹部疼痛

等。腸胃炎多數由病毒引起，但細

菌、寄生蟲及真菌也可致病。孩童

中，以往最常見的致病原是輪狀病

毒。由輪狀病毒引起的腸胃炎，一

般會持續幾日出現嘔吐、腹瀉、腹

痛、發燒等症狀，主要是由於吃下

被病菌污染的食物所引起。

腸病毒暫無疫苗防護

韓醫生提到，以往小童五歲前

幾乎都會感染至少一次由輪狀病毒

引起的腸胃炎，但是後來有疫苗預

防，出現腸胃炎症亦減少，但在冬

季，尤其是放假期間亦常見。在衞

生環境較差或感染人口密度較高的

地方，例如酒店較容易傳染。觸摸

及進食不潔食物，和吃生鮮食物、

刺身亦容易中招。

韓醫生透露，假期間曾遇到一

名孩童，與家人出遊乘搭飛機回港

後有腹痛、腹瀉等症狀，就醫後發

現感染諾如病毒引起的腸胃炎。此

症特性是會出現很嚴重的嘔吐，引

起身體劇烈不適，甚至脫水等，但

諾如引起的腸胃炎 「來得快走得

快」 ，大多持續24至48小時，經

藥物治療和適當的休息便可恢復。

除了以上兩種常見病毒，韓醫

生提到，腸病毒引起的腸胃道感染

亦不能忽視。腸病毒在人與人之間

的傳播力很強，且能藉由腸胃道感

染，透過各種方式對人體不同部位

傳染，嚴重者會引發併發症，引起

心肌炎、腦炎等。他提醒，本港家

長應注意未來幾個月腸病毒預計會

大爆發，並將以極快的速度在孩童

間傳播，目前未有專門的疫苗防護

和藥物治療。

兒童腸胃炎中，細菌感染佔比

不低。最常見包括大腸桿菌、沙門

氏菌、志賀菌等。由細菌引起的腸

胃炎多數是因為患者進食了受細菌

污染的食物，包括帶菌的蔬果和未

完全烹熟的肉、蛋、奶、海產等。

大腸桿菌的某些株具有毒性，若吃

了被污染的食物，可致食物中毒，

症狀較輕者會腸胃不適、肚痛，重

則會引起腸炎、敗血病等。

上吐下瀉助排出細菌

韓醫生指出，如果是由細菌引

起腸胃炎， 「上吐下瀉」 反而是最

快將細菌排出人體的一種方式。家

長毋須過度使用止吐止瀉藥物，讓

細菌通過嘔吐物、糞便自然排出，

反而有助痊癒。此外，腹瀉、嘔吐

會引起脫水，家長應注意及時為病

童補充水分，或由醫生視乎情況，

安排吊鹽水。若病童症狀嚴重，持

續發燒且驗血有炎症，醫生亦會酌

情處方抗生素。

兒童外遊 小心腸胃炎

病從口入 傳播力強

社會有序復常，很多家長在剛過去的聖誕節和

農曆新年攜子女外遊，但回來後卻出現上吐下瀉、

肚痛，甚至發燒。衞生防護中心早前透露，有幼稚

園爆發急性腸胃炎，22名幼童及1名員工自本月2日

起便接續出現嘔吐和腹瀉等病徵，更有一人需入院

治療。

腸胃炎不容小覷，香港中文大學醫院兒科專科醫生韓錦倫醫

生接受《教育佳》專訪時表示，腸病毒可致腸胃感染，家長若

發現兒童出現腸胃炎的相關症狀，不應再上學，避免病毒

傳播，且應注意補充水分。 教育佳記者 蘇薇

◀韓錦倫醫生提醒家

長，兒童出現腸胃

炎必須及時補

充水分。

嬰幼兒嘔吐 或吃得太飽
•補充水分、謹遵醫囑服藥

•清理嘔吐物、換尿片時須戴上

手套，事後須立即洗手

•如嘔吐物、排洩物弄污家居，

清理後應即消毒受污染物品

•學童如出現嘔吐或腹瀉，切

勿上學，盡早求診

照顧兒童腸胃炎注意事項

▲外遊時要注意飲食，慎防不

潔食物吃壞肚。

腸胃炎分兩種

•主要致病原：輪狀病毒、諾如病毒

•症狀：嘔吐、腹瀉、腹痛、

發燒、脫水

•盛行季節：一年四季

①病毒性腸胃炎

②細菌性腸胃炎
•主要致病原：

沙門氏菌、大腸桿菌、志賀菌

•症狀：嘔吐、腹瀉、腹痛、脫

水、腸炎、敗血症

•盛行季節：夏季

韓醫生亦提到，處於哺乳期的

嬰幼兒若出現嘔吐，可能是進食過

量所致，家長應注意遵照指示為兒

童沖奶， 「家長一般喜歡將寶寶餵

得白白胖胖，但嬰幼兒應控制進食

數量，不是吃得越多越好。」 年紀

稍大一點的兒童，則需要注意不要

服用太多 「進補」 、 「保健」 的藥

品，食用過度，容易引起兒童腸胃

不適、嘔吐、腹瀉等等。

兒童對蛋白質、乳糖、海產等

過敏，也會有類似症狀，容易被誤

當成腸胃炎，家長可以帶兒童進行

過敏原的測試，避免攝入過敏食

物。
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校長專訪

「敬天樂仁 博學篤行」 是馬

鞍山聖若瑟小學的校訓，同時亦是

楊翠珊校長對多元化教學的堅持。

馬鞍山聖若瑟小學在89校網中

並非最熱門的學校，但卻是一間低調

中見不平凡的小學。該校為學生提

供很多不同學習的機會，不但於數

年前與清華大學的教授合作制定

STEM課程，更開展校園電視台供學生發揮

所長。楊校長表示，作為天主教學校，相

信每一個學生都是獨特的，因此要為學生

提供不同的機會去參與及學習，發掘每個

人不同的才能。

教育佳記者

張凱晴（文）

何嘉駿（圖）

楊翠珊校長認為，校長的工
作是一份使命，亦是一份人影
響人的工作，要將自己所學所
得傳承給後代。已擔任校長9
年的她，體會到時代轉變，
小朋友的需求亦不同，因
此校長除了要做好自己的
工作外，亦要不斷調適及
學習，與時並進。

人人都是獨一無二

為何選擇在馬鞍山聖若
瑟小學教學？楊翠珊校長
說，她很認同該校的辦學宗
旨 「微末心 手足情」 ，她每

天都照顧着不同小朋友的學習
需要，同時會把辦學宗旨融入教

學工作中。
「微末心 手足情」 中，要照顧不

同學生及他人的精神與她的教育理念不謀
而合，她相信天主教中認為天主為每一個人

賜予其獨特才能，所以每一個人都是獨特的，同時
社會上有不同崗位的人，因此校方更認為他們有責任
為每個小朋友提供機會，並照顧他們不同的需要，助
他們發掘到自己的才能，並了解不足之處。

楊校長更認為，幫助學生查找不足外更要讓他們
接受及學習，因為人是沒有完美的。

楊翠珊校長提及一件印象最深刻的事，當她在
另一所學校教導一名混血兒學生，在她四年的教

育下，該同學成功升讀英文中學，但他
了解到自己在中文上的不足，因而發奮
重拾中文筆記，並返回母校向她請教。
該同學默默耕耘，最終成功負笈加拿大
的大學就讀化學PHD，並於今年畢業。
這件事令她相信，要造就小朋友在不同
方面的發展，並要給他們不同的機會去
嘗試。

另一件令她很難忘的事，是一位她
曾教導三年的同學，目前已成為記者，
有日該舊生致電學校找她聊天，說她從
小在楊翠珊校長的中文課內培養了對中
文的興趣，因此大學時選擇新聞系。楊
翠珊校長問她為何不選擇教書時，對方
表示覺得教育的責任很重，雖然她從小
就熱愛中文，但認為沒有信心能成為與
楊校長有同樣成績的中文老師。

學生回饋社會 十分感動

楊翠珊校長感到非常欣慰，沒想到
這位舊生會這樣回應。楊校長體會到自
己教導的學生，不論文理科，都對社會
有不同貢獻。這份滿足感令她堅信一直
所抱持的教育理念是正確的，縱使只是
屋邨出身的小朋友，每人都需要不同的
機會去學習，而她亦不遺餘力去幫助學
生。就是這份信念，培養出大量對社會
有貢獻的學生，各人亦各自有不同的得
着。

▲馬鞍山聖若瑟小學校長楊翠珊認為，應該為學生提供不同的學習機會。

▲校內設有多種兒童體育器材，包括跑

步機。

▲STEM課有各式各樣玩意，令學習變得

更有趣味。

▲視藝室的設計充滿遊戲色彩，讓學生

開心上課。

◀馬鞍山聖若瑟小學

與清華大學交流

後，採用老師

自 創 STEM

課程。
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灣區教育

廣東教育博覽會3．24開鑼

▲第21屆廣東教育裝備展覽會暨第三屆廣東民

辦教育博覽會將於本月24至26日舉行，圖為上

屆博展會開幕式。

科技前沿

▲參觀博展會，可以了解廣東民辦教育科技。

理大開發智能模擬平台 提升駕駛安全
香港理工大

學利用先進技術提升駕駛

安全，分別針對安全駕駛開發智能模擬平

台，善用延展實境技術等，為貨櫃車司機創建訓練

及表現評核系統；以及為一般司機因應不同駕駛風

格提供個人化訓練，包括自動駕駛模式下的駕駛

習慣，從而提升道路安全，獲智慧交通基金資

助。

其中，貨櫃車智能駕駛訓練及評核系統是理大工

程學院副院長、工業及系統工程學系符嘯文教授帶領

下開發的一個使用延展實境技術的模擬系統，為貨櫃

車駕駛學員提供與實際駕駛環境相似的駕駛訓練，並

輔以一套循證駕駛表現評核系統，以便利個人化培訓

的設計。

理大航空及民航工程學系李凡博及其團隊則基於

駕駛風格的自適應虛擬實境訓練平台，培養自動駕駛

中駕駛者安全行車習慣。

研究團隊設計及開發一套基於虛擬實境的培訓平

台，為不同駕駛風格的司機提供個人化訓練，以改善

司機在第二及第三級別自動駕駛（即人機共駕）下的

駕駛習慣。

ChatGPT是由OpenAI開發的一個人工智能聊

天機器人程序，該程序使用基於GPT-3.5架構的

大型語言模型通過強化學習進行訓練。ChatGPT

目前仍以文字方式互動，而除了可以透過人類

自然對話方式進行互動，還可以用於相對複雜

的語言工作，包括自動文本生成、自動問

答、自動摘要等在內的多種任務。

近日，OpenAI宣布釋出新ChatGPT

API，允許第三方開發人員通過API，將ChatGPT

整合到他們的網站、應用程式及產品中。同時發

表開源地，讓用戶用以轉錄或翻譯音訊。新版的

ChatGPT API不僅可以用於創建人工智能聊天界

面，更可望應用於非聊天式的應用程式中，與

新版Bing所使用的或有不同。OpenAI亦強調，

現已有應用程式採用其API，包括 Snap及

Quizlet等。

新版的ChatGPT API現時的費用為每1000個

代幣收費0.002美元，約為750個單字，比現時的

GPT-3.5便宜10倍。至於開源語音轉換文字模型

Whisper，現時支援m4a、mp3、mp4等大部分

格式，用戶亦毋須支援金錢即可以運行。但若用

戶需要在手機等低功率設備上進行轉錄，則使用

每分鐘0.006美元的API進行轉換的效率相對會較

佳。

ChatGPT新版API 語音轉換文字模型Whisper

▲疫情期間，台灣青年主動參與社區的

志願工作。

廣
州
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▲兩岸青年志願隊首次志願服務活動，

共同製作清潤糖水分發予環衞工人。

想深入了解灣區教育的家長一定要

留意！第21屆廣東教育裝備展覽會暨第三

屆廣東民辦教育博覽會將於本月24至26日

在廣州市海珠區琶洲廣州國際採購中心舉

行，博展會由廣東省教育裝備行業協會和廣

東省民辦教育協會聯合主辦。

聚力教育高質量發展

本屆博展會以 「提升教育裝備水平，聚力

教育高質量發展」 為主題，主要設置創新學科

建設展區、智能＋校園裝備展區、學前教育裝

備展區、教室整體方案展區、照明展區和民辦

高等教育／職業教育展區。

博展會期間，將同步舉行四場論壇，包括

「數字教育與教育裝備發展論壇」 、 「深化產

教融合 推動民辦高校高質量發展論壇」 、

「研學與勞動教育促進素質教育高質量發展論

壇」 、 「兒童青少年近視防控論壇」 。

廣東省民辦教育協會常務副會長張耀榮介

紹，本次博展會有五大特點：一是因應教育的

大環境，實現教育數碼化；二是深入實踐兒童

青少年近視防控行動計劃；三是展示廣東民辦

教育團體產教融合、校企合作成果；四是展示

研學與勞動教育在 「五育並舉」 中的獨特作

用；五是舉辦多個論壇。

廣東省教育裝備行業協會秘書長王桂花表

示，招商招展工作已進入尾聲，將有近百家單

位參展。
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教育顧問曾Sir

（Ian Tsang）
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謝謝提問。

本地私校主要分為私立小學和直資小學，

兩類小學在資助模式上截然不同，不適宜混為一

談。由於兩者在申請階段均需要透過個別申請和面

試，導致大多數人先入為主地將兩者視為同類。

教育局在1999年至2010年期間讓多達21間私營小

學參加直接資助計劃（簡稱直資），按照每間小學合資格學

生人數提供資助，並容許校方向學生家長收取學費，增加學校可

動用資源。因此，兩者合併後的總數有可能高於官津小學，但並非必然，實

際情況需視乎每所直資小學所收取的學費金額而定。

另一方面，私立小學不會獲得政府任何營運資助，教學資源主要來自家

長所付出的學費，因此，資源的多寡，純粹視乎收取學費的水平。如果純粹

以每個單位資助金額計算，官津小學所獲取的政府資源必然較私營小學高，

但礙於規管所限，要提升額外資源會有所限制；相反，直資小學在運用資源

上的限制較少，加上學費收入，形成資源上較豐富的感覺。

布告板

2023國家安全網上問答比賽
網上問答比賽：2023年4月14日（星

期五）至4月26日（星期三）

學生可預先到網址

game.hkedcity.net/national-security/pri，

觀看影片。

註：香港教育城提供的資訊科技支援

時間為星期一至六，上午8:00至

傍晚6:00。星期日及公眾假期不

提供有關服務。

主辦機構：香港教育城

香港天文台開放日2023
日期：2023年3月25至26日 時間：上午9時30分至下午5時

地點：香港天文台總部（九龍彌敦道134A號）

網上報名：www.hkoopenday.gov.hk/tc/tickets

主辦機構：香港天文台

註：除了現場參觀外，市民亦

可以在3月25日起，透過網

上參觀天文台開放日。

謝謝提問。

瑪利諾修院學校小學部與中學部之間並非

採用一條龍辦學模式，因此不會出現所有學生直

升中學部情況，兩者之間為直屬學校關係。直屬學

校在中一學額中扣除自行分配學位和留級學額後，須

在剩餘中學學位分配辦法下的統一派位階段學額中，保

留85%的學位收取其連繫小學的小六學生。

以該校為例，中一有180個名額，其中30%（54個）預留為

自行分配學位，另外10個作為留級學額，在餘下116個統一派位名額

之中，只有85%（即99個）屬於直屬保留學額，小學部學生會在統

一派位階段優先獲得分配。

直屬學校的小六學生如屬學校網第一或第二派位組別，又以

其直屬中學作為統一派位乙部的第一選擇，便有資格獲派保留學

位。若符合資格的人數多於保留學位，電腦會按學生的校網派

位組別及隨機編號分配學位，直至保留學位額滿為止。
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小學部並非全直升中學部

教育顧問曾Sir

（Ian Tsang） 答

活動分開不同時段以供預約參觀。如報名人數超出

限額，將以電腦抽籤形式處理。

入場人士必須持有有效入場券，方可參觀。

瑪利諾修院學校

周三通識版
　　˙公民科專題分析是有關高中公民與社會科的試題分
析，公民科老師會將參考材料列出，針對性設置2、3道
題目，並且附上參考答案，供學生思考。每一道題目還會
標明主題句和材料句。

　　˙生活與社會欄目是結合當下熱門的新聞話題，分析
當中涉及的生活與社會科目的知識點，有時會設置兩道思
考題，供學生分析。

　　˙有關「國安與國情」欄目，內容多樣，比如講一些
特色國安與國情教學方法，或參考教育局的國家安全教育
課程框架直接分析學習要點，以及給學生介紹一些有趣的
與國安與國情相關的故事，例如在「認識國家安全的定義
和涉及國家安全的十三個領域（如：核安全）」課題中，
介紹中國原子彈之父鄧稼先的事跡等等。

教育新聞報道
　　包括DSE資訊、疫
情下學界動態、教育界
問題報道等。DSE資訊
則包括DSE備考錦囊、
考試防疫注意事項、教
育局、考評局對DSE的
最新政策和通知、DSE
放榜系列報道等等，旨
在服務好考生讀者及家
長；疫情下學界動態則
涵蓋復課最新動態、跟
進 學 生 快 測 情 況 等 話
題。

創科動態
　　《大公報》推出
不少創科系列專題和
報道，旨在給讀者，
包括中學生分享最前
沿的科學動態。於去
年出版的《拯救肥胖
系列》更榮獲香港報
業公會最佳科學報道
獎之冠軍。創科報道
關 注 八 大 院 校 最 新
科研成果，提供學生
stem資訊，涵蓋領域
包括人工智能、大數
據、生物科技、能源
問題等，力求做到在
創科領域提供最新資
訊，探索最潮話題。

Facebook Instagram

校長專訪
　 　 每 期 走 訪 一 所 學
校 ， 介 紹 校 長 教 育 理
念、志趣和學校成就，
以及分享報讀學校的小
貼士。

兒童健康
　　每期採訪一名兒童健康
專家，探討兒童可能出現的
健康問題及預防措施，內容
涵蓋營養學、心理學、中醫
學及常見疾病的相關知識。

周一英文版
　　˙中英社評：資深翻譯筆下的英文社論，
展示地道英文寫作，為讀者作英文寫作標準示
範，包括表述觀點句式、地道詞彙、慣用短
語、成語，並附上例句應用，供學生培養英文
語感，練就最佳英文表達技巧。

　　˙繽fun英語：介紹一些有趣的英文學習
方法，比如雅思聽、說、讀、寫的小妙招等。

周二文史版
　　˙灣區舊事：邀請數位專家介紹大灣區的一些
歷史事跡，讓中學生了解更多大灣區的過去；而成
語典故解讀為分析某個成語的出處、背後的故事。

　　˙那些你不知道的歷史：國史教育中心（香
港）校長通過講述鮮為人知的歷史趣事，激發學生
對中國歷史的興趣。

　　˙學生園地：為專門供中學生投稿的欄目，作
文題材、字數、形式不限，今學年更增設中文老師
點評功能，幫助投稿學生了解稿件的優缺點。其
他特色欄目包括「讀經典學名句」、「普出生活
事」、「成語典故解讀」欄目。

周四升學版
　　內地與香港在經濟及文化領域的交流將愈趨頻
繁，為吸引更多本港考生到內地升學，於求學時期
及早規劃，把握機會認識內地的社會風貌及民生發
展，大公報升學版以專業為專題，每期介紹三間不
同內地高校的專業排名、相關資訊、報考方式及未
來就業方向、薪酬等，並附有本港及海外大學各一
間相關資訊做參考。另外，專版亦專訪多名內地港
生，分享更切身的體驗。

　　本年度針對DSE考生更設有特別期，令考生可
以根據自己的分數、興趣選擇學校。一方面，旨在
為考生提供更多元的升學選擇，另一方面也希望他
們能及早掌握社會及國家的最新發展需要、職業動
向，以更好的規劃自己往後的路途。

責任編輯：秦漢威 杜樂民 美術編輯：蕭潔景
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教育線上

今年的QS世界大學學科排名，共收集了九所香
港的大學共178個項目數據，其中14個提高，120個
下降，41個保持不變。當中有6個項目首次排名。香
港有3個學科排名世界前十，均屬於香港大學（港
大）。港大的牙科課程較去年相比下滑一名，但仍
是亞洲排名最高。

港大三學科入世界前十名
港大有40個學科排名，其中37個更進入世界前

100名。港大在2023年QS世界大學 「醫學」 學科
（Medicine）排名中跳升九位，登上第31位；「生命科學
與醫學」學科（Life Sciences & Medicine）排名
亦較去年的第49位躍升20位，晉身全球第29位。對
此港大醫學院院長劉澤星教授深表欣喜，並感謝學
院仝寅所作的貢獻，表示團隊合作是成功的關鍵。

香港中文大學（中大）有41個學科排名，其中
27個進入前100名。中大擁有香港兩個進步顯著的學
科。社會學是進步最大的，上升了14個位置，排名

第23位。這種改善是由H指數和學術聲譽的增長推動
的。中大排名最高的學科是護理學，排在第16位。

香港理工大學（理大）在每篇論文的引用次數
方面取得了地區的最高分，其環境科學項目在總體
排名中排名第62位。理大還在建築研究的H指數（引
用數）中名列前茅，總排名第16位。

香港城市大學在國際研究網絡中擁有香港五
個得分最高的學科中的三個，其機械工程課程是
該指標中得分最高的科目；而嶺南大學是香港唯
一一所錄得全面改善的院校，其六個科目排名均
無下降。

內地總條目數量稱冠亞洲
QS高級副總裁Ben Sowter表示，面對全球競

爭繼續加劇，新興經濟體對那些成熟的高等教育中
心施加重壓。對於希望在QS排名中保持領先的地
區，保持高影響力研究的產出是優先事項。他指，
事實上香港科研在全球範圍內依然表現強大，但他

建議加強國際合作。他又提到，特區政府近期為大
學投放了逾630億港元的2022至2025年三年期撥
款，相信有助阻止跌勢。

本年亞洲總排名條目最多的是內地，即在總條
目數量上是亞洲第一，共有851個項目。內地清華大
學的藝術史更是排在世界前五。

本港向來在科研上表現出色，據昨日發布的2023年QS世
界大學學科排名顯示，香港九間大學共有178個研究條目上
榜，其中56%的項目進入前100名。而港大、中大、理大及演
藝學院共有12科晉身全球二十大。其中九科排名下跌（見
表）。不過面對環球經濟轉型引起的傳統高等教育壓力，以整
體上榜排名計，本港學科排名總體下降60%。

QS高級副總裁Ben Sowter表示，結果顯示香港高等教育
仍 然 表 現 出 色，是 「 全 球 研 究 強 者（global research
powerhouse）」，然而世界各地競爭加劇下，較成熟高教體系面
臨新興經濟體的壓力前所未有，需要有更多高影響力研究以維
持地位，所以香港應積極協助各大學向外開拓，加強國際研究
合作。

大公報記者 張凱晴
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QS大學排名 港校12科躋全球20大
九科排名跌 專家倡加強對外合作

A5 要 聞 2023年3月23日 星期四大公教育佳fb

【大公報訊】記者鍾怡報
道：隨着香港與內地恢復全面通
關，局方已公布2022/23學年公
民科內地考察的最新安排，包括
率先啟動原有的12個廣東省行
程，並新增10個一至三天的廣東
省內，以及大灣區城市的行程。
教育局局長蔡若蓮昨日表示，學
校對內地考察反應正面，預計約
有5萬名高中學生，特別是中五
學生，將於4月至8月期間進行內
地考察。事實上，內地考察活動
緊扣公民科課程的主題，不論行
程長短，都是有目標、有方法、有意
義的學習。

議員質疑一天團走馬看花
選委界議員陳仲尼昨日在立法會

提出質詢，稱22個公民科內地考察行
程，當中8個是即日來回的一天團，交

通費時及考察時間過短令行程流於走
馬看花，學生未必對考察內容有深刻
體會。詢問教育局會否延長行程時
間，以及加入更多交流活動。

教育局局長蔡若蓮回應表示，有
關安排首要考慮學生的學習需要，並
參考學校持份者意見，經專業考量及

與內地相關單位協調，配
合恢復全日面授課堂及通
關初期的實際情況，務求
讓現屆中五學生能及早參
與考察，完成相關學習。

蔡若蓮指出，考慮到
學校教學安排、教師人手
調配、內地與香港各項接
待安排的負荷等因素，局
方決定增設一天行程。局
方會適時檢視及總結公民
科內地考察的推行情況，
優化相關安排，包括考慮

加入廣東省以外、日數較多的行程
等。

至於被問到會否安排高中生每年
至少一次前往內地考察，蔡若蓮說，
基於善用公帑和公平原則，局方會安
排每位修讀公民科的高中學生參與一
次內地考察，費用由局方承擔。



▲港大有40個學科排名，其中37個進入世界前100
名。
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五萬高中學生將赴內地考察

▲預計約有5萬名高中學生，將於4月至8月期間到
內地考察。


中大電子支架 無創防治胃酸倒流

【大公報訊】記者鍾怡報道：俗
稱胃酸倒流的胃食管反流病是全球普
遍的胃腸道疾病，較難治癒，約8%的
患者需終生服藥；而入侵性手術的療
法則具感染風險，且價格高昂。香港
中文大學工程學院和醫學院領導的研
究團隊最近研發了一種無線供電的電
子支架，可利用電刺激預防及治療胃
酸倒流，為患者提供全新且無創的治
療方法。研究詳情已於國際著名學術
期刊《Science Advances》發表。
團隊表示，未來6至12個月將繼續優
化電子支架，期望兩年之內可以進入
臨床研究。

可作無線供電
胃食管反流病是下食管括約肌功

能失調或退化引起的胃腸道疾病，常
見症狀包括胃酸倒流和胸痛（常稱為
胃灼熱）。約8%的患者需要終生服
藥，嚴重影響其身心健康。

中文大學工程學院和醫學院合作

研究設計了一種無線供電電子支架，
在經口腔進入胃腸道後，可以提供持
續電刺激，增加食道下括約肌的壓
力，從而防止胃酸倒流。而電子支架
存入人體後，患者亦需穿上無線供能
線圈，該線圈能產生均勻的磁場，為
體內電子支架作無線供電。

團隊指出，電子支架由具彈性的
醫用食管支架、液態金屬天線和可伸
縮的柔性脈衝發電器組成。液態金屬
具熔點低（15.4℃）和容易導電的特
性，在體溫下能保持柔軟狀態，令液
態金屬天線可以隨食道蠕動而變形。
配合無線供能線圈，液態金屬天線可
以穿透人體組織收集能量，為電子支
架無線供電作電刺激治療用。柔性脈
衝發電器具高伸展能力及穩定的機械
性能，在食道蠕動下亦可提供穩定的
雙相電流刺激。為了進一步推進技術
轉化，研究團隊還利用激光切割雕刻
機大量製造可伸展的柔性電路，這不
但提高了設計靈活性，亦增加了製造

產能。
中大醫學院周毓浩創新醫學技術

中心主任趙偉仁表示，電子支架已在
活豬上進行實驗。下一步將改進實驗
室製造的原型，將之轉化為可用於臨
床的產品。

研究團隊亦期望日後將電子支架
發展成為具影響力的非入侵性醫療系
統，提供不同的生理評估、個人化治
療及其他具高臨床價值的多元性功
能。
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【大公報訊】記者蘇薇報道： 「香
港地方故事社」 昨日聯同新鴻基地產新
閱會，於香港培正小學舉辦 「《兒童
「地方志」 ──回歸尋寶》啟動禮暨慶

祝香港特別行政區成立二十六周年」 活
動推出《兒童 「地方志」 ─回歸尋
寶》情景本，並將面向全港小學及幼稚
園免費派發預計3000冊。

3000冊派予全港小學幼園
該書透過繪本形式介紹香港自回歸

以來各區日漸繁榮的城市面貌、具有回
歸紀念意義的地標、國旗區旗以及相關
的STEM知識等，主編梁思韻表示，這
本書可以作兒童對香港回歸及對自己身
邊的社區深入認識的起點。新鴻基地產
執行董事郭基泓致辭時提到，期望能培
養兒童對香港和祖國的情懷，以期日後
發揮所長、回饋社會、貢獻國家。有同
學分享，這本書通過有趣的方式呈現了
許多書本上沒有的香港歷史故事。

活動向到場的嘉賓和師生介紹繪
本，主編鄧文瀚邀請現場的學生參與書
中的 「尋寶遊戲」 問答，鼓勵他們培養
創科興趣。另外，活動邀請到中聯辦教

科部部長王偉明、律政司副司長張國
鈞、民政及青年事務局副局長梁宏正、
第十四屆港區全國人大代表及香港教育
工作者聯會主席黃錦良、立法會議員
（教育界）朱國強、新鴻基地產執行董
事郭基泓作為主禮嘉賓，並為三區校長
會代表及教聯會18區幼稚園代表贈書。

香港教育工作者聯會副主席林翠玲
表示，該書可以很好的帶學生 「尋
根」 ，增加對 「家」 的認識。保良局林
文燦英文小學的吳老師認為新書將歷史
故事與STEM相結合，讓學童可以學到
多方位的知識，建議可以作為學童課外
擴展閱讀的讀物，並提到香港還有許多
值得小朋友 「咀嚼」 的歷史故事，期望
可以繼續有相關書籍推出。

該校四年班的蔡伊翹與五年班的陸
恩惠表示很喜歡這本書，伊翹說自己之
前只知道香港搬過機場，讀了書才知道
其中的故事；而恩惠分享，新書通過有
趣的形式讓自己學習到許多課本之外的
歷史故事， 「令學習都變得好好玩。」
學生家長吳太就表示，兒子是該系列書
籍的忠實讀者，認為十分適合親子閱
讀。

《兒童地方志》助學生尋根
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▲新書內引用了《大公報》
的報道。

大公報記者蔡文豪攝
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港大成功研發化學製劑 全球首創

許多人認為肥胖影響外觀，是
「美麗殺手」 ，但其實肥胖更影響健康。世

界衞生組織（WHO）已把肥胖列為 「疾病」 。根據
WHO定義，身體質量指數（BMI）大於或等於25即為超重，

而BMI大於或等於30即為肥胖。據全球肥胖觀察（Global
Obesity Observatory）數據顯示，近年本港成人肥胖率雖然控制於

5.3%，但超重比例高達24.6%，即接近每4個人中便有1人超重。亦有調查顯示，由
於疫情期間出行有限制，本港兒童的超重或肥胖比率上升1.8倍。

肥胖問題在本港情況不容忽視，除了 「管住嘴、邁開腿」 ，本港大學與一些政府科研
機構亦在積極研發藥物、設備，醫學介入此疾病。《大公報》今次訪問兩所本港大學
及一所政府機構，分享科學家、政府和科技公司在
「拯救肥胖」 道路上的最新成果。

編 者 按

傳統的固相多肽合成由於自
身限制，通常用來合成含有不超
過50個氨基酸的多肽，為解決
合成更長多肽及蛋白質的問題，

李學臣及其課題組世界首創了多肽合成技術
（Serine／Threonine ligation，STL），可以
高效地把多肽連接起來。

李學臣說，STL技術是將多肽連接起來，
為長肽／蛋白質的化學合成及結構改造提供了
更多的可能性。團隊透過該技術完成了脂聯素
（含有76個氨基酸）的糖肽合成。此外，李
學臣團隊系統研究了STL技術在環肽合成中的
應用，相繼完成了多個環肽抗生素的首次全合
成，包括達托黴素、teixobactin等。

同一技術合成多個抗生素
廣泛
應用

▲港大研究團隊研發出糖肽化合物，能夠幫助 「脂肪殺手」 脂聯素的合
成，幫助燃燒脂肪。

脂聯素是一種人體內脂肪細
胞分泌的蛋白質激素，亦是迄今
發現的唯一與肥胖成負相關的脂
肪因子，可調節葡萄糖水平並改
善脂質代謝，是肥胖、胰島素抗
性和代謝綜合症發病機制的主要
因子。通俗地講，肥胖症患者體
內脂聯素是偏低的，而體態瘦的
人士體內脂聯素便偏高。

李學臣表示，脂聯素有幫助
燃燒脂肪，產生活動能量及讓血
管年輕等作用。但人體的脂聯素
表達水平會因肥胖而下降，這種
情況被稱為低脂聯素血症。該病
會增加患者患上心血管疾病、代
謝疾病的機會，也會令惡性腫瘤
有急性蔓延的風險。

雖然醫學界一直把脂聯素補
充療法作為預防和治療癌症及代
謝病的一個有效方法，但脂聯素
卻無法被大量生產。李學臣說，脂聯素結構複雜，是一種由人體內產生
的、具有特殊糖基化的蛋白質，無法利用現有的DNA重組等生物學技術
來大量製備生產。 「30多年來，科學家不斷研究脂聯素的多種功能，但
一直無法應用於臨床。」

幫助提高脂聯素產量
為解決脂聯素產量不足的問題，李學臣與團隊在2013年開始研究

能夠模擬脂聯素生物活性的合成化合物。經過7年的努力，團隊終於利
用自主研發的多肽合成技術，在2021年合成了一系列脂聯素衍生的糖
肽化合物，這是全球首次。李學臣說，原來的脂聯素是生物製劑，現在
變為糖肽化合物這種化學製劑後，可實現化學合成生產了。

李學臣說，這些糖肽化合物是脂聯素中間的一個結構域。它們在小
鼠實驗中表現出了與脂聯素一樣的活性，亦表現出強大的抗腫瘤能力、
胰島素增敏性和代謝增強活性，以及減少脂肪在肝臟堆積等作用。比如
攝入了脂聯素的小鼠氧氣吸入和二氧化碳呼出的量，會比普通小鼠更
多；在該化合物的治療下，患乳腺癌小鼠的腫瘤生長速度降低等。 「這
個發現解決了脂聯素的供應問題，增加了臨床應用的機會。」

獲500萬撥款作臨床前試驗
新藥研發的過程十分漫長，從實驗室到臨床，再到上市，往往需要

十幾年時間。李學臣說，團隊剛剛獲得創新科技署撥款的500多萬資
金，計劃用於下一步臨床前試驗。 「這只是開始，臨床前試驗需要好幾
年，完成後才能申請臨床研究批件，而之後的臨床試驗又分為一期、二
期、三期等。」

李學臣補充說，目前團隊只做了一些小鼠實驗，一般將來還會用到
兔子、猴子等動物做實驗。團隊需分析當藥物的量很大的時候，是否有
毒性；藥物打進動物體內之後，能存留多久等問題。 「因為只有在驗證
完糖肽化合物的毒理、藥理，以及在各種動物模型體內的效果後，我們
才會去大量合成生產。」

▲李學臣表示，團隊獲得創新科技
署撥款的500多萬資金，用作幫助
減肥的化學物的臨床前試驗。

在藥物研究中，生物學和化學知識往往
相輔相成，對新藥的研發起關鍵作用。作為
一名化學家，李學臣教授談及研究脂聯素的
初衷，是希望能用化學手段解決脂聯素的生

產問題，從而方便生物學家研究其生物功能。
李學臣說，脂聯素有很多生物學功能，具有巨大的應

用價值，但苦於無法大量製造。於是團隊希望能運用化學
的方法，將其合成出來。 「用化學的方法解決生物的問
題，這是挑戰，也是機遇。」

李學臣又說，比起一般的蛋白質，脂聯素蛋白上多了
一些多醣類化合物，結構複雜，通過傳統的生物重組技術
很難表達生產出來。 「但現在得到的活性糖肽的分子量由
原來的幾萬精簡為現在的八千，可由化學手段得到。」

脂聯素具有多種生物學功能。它除了具
有防止血管老化、降低血糖值，提高胰島素
效用的特質，可預防、改善代謝疾病；還可
以抑制腫瘤壞死因子的生成與釋放，具有一

定的抗炎症作用，對酒精性肝損傷有重要的細胞保護作
用。據港大李學臣教授介紹，脂聯素是跟脂肪呈負相關的
一個脂肪因子，目前市面上還沒有專門補充脂聯素的藥
物。而自己研發的就是一種藥物，並非是營養品，建議市
民平日也可從食物中補充脂聯素。

可從大豆加工品攝取
據悉，β-伴大豆球蛋白（β-Conglycinin）這種大

豆蛋白質的主要成分，具有增加脂聯素的效果。人們可通
過食用豆皮、豆漿等大豆加工品來攝取。

而補充鎂和膳食纖維也能促進脂聯素分泌，例如海帶
芽、昆布等海藻類；芝麻、杏仁、腰果等種子類食物，都

是含鎂的食物。蔬菜、水
果、糙米、蕎麥等都富含
膳食纖維。

此外，鯖魚、秋刀
魚、沙丁魚所含的不飽和
脂肪酸EPA（二十碳五烯
酸）也會增加脂聯素分泌
量。鮭魚中的紅色素蝦紅
素（Astacene）亦有助於
脂聯素分泌。

脂聯素防血管老化降血糖

話你知

化學方法解決生物問題
勇於
挑戰

▲人們可食用豆皮、豆漿等大
豆加工品來攝取脂聯素。

2022年9月29日
星期四

責任編輯：鄭小萍
美術編輯：鍾偉畧
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人工合成脂肪殺手
肥胖有藥醫

1

肥胖
拯救

1

藥物研發

到面世流
程

新藥研發

●科研人員在實驗室內開發各種新藥，評估它
們的毒性、安全性及臨床價值等，再選出數
個具潛力的候選藥物進入下一階段之試驗。

臨床前試驗
●在臨床試驗前，藥物必須先通過動物試驗，
以評估其藥理、安全性及作用。

一期臨床試驗

●藥物必須通過在人體進行的臨床試驗，以證
明其安全性及療效。一般招募健康志願者為
對象，所需人數約為數十人，主要目標是評
估新藥的安全性及在人體的耐受性。通過觀
察志願者的臨床狀況及檢測其血液/尿液樣本
等，追蹤新藥於人體之吸收、分布、代謝與
排泄過程，以評估新藥的藥理以及為隨後的
臨床試驗建立藥物劑量的基礎。

二期臨床試驗

●二期臨床試驗通常以小規模之病人志願者為
對象，所需人數約數十至數百人。二期臨床
試驗的目標是概念驗證，一般以對照組設
計，在不同劑量下與已有藥物或安慰劑進行
比較，以探索試驗藥物與對照藥物之藥效與
安全性差異，並作為第三期臨床試驗劑量之
依據。

三期臨床試驗

●擴大二期臨床試驗規模，招募數百至數千病
人為對象，隨機將病人分配到試驗組或對照
組，並依從雙盲試驗準則進行試驗（即醫生
與病人均不知道誰被分配到試驗組或對照
組）。三期試驗數據會經嚴格的統計分析來
判斷藥效與安全性，以確認試驗新藥是否優
於或不差於現有藥物。部分三期臨床試驗也
會收集試驗新藥對病人生活品質影響的資
料。倘若監管機構接納試驗新藥的臨床試驗
數據，新藥即可正式註冊並於臨床應用。

審查註冊上市

●審查藥物的生產、臨床前及臨床試驗資料，
並進行藥效與安全性評估。在通過這個階段
並獲得上市許可後，新藥才可以在市場發
售。

四期臨床試驗

●又名上市後監視研究。四期臨床試驗主要目
標是在藥物上市後，在大規模應用下（一般來
說為數千至數萬人），監測有否在前階段臨床
試驗沒有被發現之不良反應或副作用。除了新
藥安全性追蹤，四期臨床試驗也可作為健康經
濟學的評估方法。

資料來源：香港大學臨床試驗中心

　　《教育佳》雙周刊雜誌：為學前兒童、幼稚園及小學生的
家長和老師提供最貼地的兒童教養資訊，以及本港和內地升學
資訊。《教育佳》隔周五隨《大公報》附送。

　　教育專版：為中學生及中學老師提供英
文、中文及中史、通識和海內外升學資訊，
逢周一至周四在《大公報》內頁刊出。

　 　 教 育 佳 F a c e b o o k 和
Instagram：每天推送教育新聞、育
兒視頻、貓狗寵物視頻及圖片，並
上傳當期《教育佳》雜誌文章，讓
媽咪讀者與學生讀者了解本港教育
動態，幽默可愛的孩童貓狗視頻，
亦能讓讀者們心情愉悅。

每份訂閱價

香港$1  澳門MOP$1.5

再送購書劵
每份訂閱價

香港$1  澳門MOP$1.5

再送購書劵

每份訂閱價

香港$1  澳門MOP$1.5

再送購書劵

　　教育新聞報道：各種與教育有關的新聞報道，
包括DSE資訊、疫情下學界動態、教育界問題報
道、創科新聞報道等。

注：�《教育佳》多個欄目向公眾開放，歡迎小讀者向特別欄目「小
作家特別計劃」提供作文，向「學生園地」提供畫作，或投稿
至「家長信箱」、「升學攻略」提問、交流和分享心得。
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愛屋及烏

責任編輯：嚴偉豪

南宋大奚山鹽民起義
灣

區

舊

事

加拿大美籍歷史學家L．S．斯塔夫里阿
諾斯（Leften Stavros Stavrianos）的《全
球 通 史 》 （A Global History: From
Prehistory to the 21st Century）有這麼一
段話： 「他在 『康熙』 這一年號下，統治中
國60多年，並成為17世紀的偉大人物。同時
康熙又是一位卓越的軍事家，一位精細的管
理者，一位淵博的學者。」

康熙（1654年-1722年），在位時間接
近62年，是中國歷史上在位時間最長的皇帝，
被譽為 「千古一帝」 。事實上，康熙是一個
時間管理大師，他不僅在軍事、文學等方面
有所喜好和頗有成就，還有一些鮮為人知的
愛好，比如語言、數學、天文、戶外運動、
藏書、修築園林等。

語言

據歷史記載，康熙對於學習語言的興趣
極其濃厚，非常珍惜學習英語和中國各地方
言的機會，他通曉多種語言，包括漢語、滿
語、藏語、蒙古語、漢語方言和希臘文等。
相傳康熙皇帝曾六下江南，下江南的同時不
忘學習當地方言，據一位教士寫道： 「康熙
學會了識別18個省中13個省的方言。」 對西

方文化感興趣的康熙，也格外願意和傳教士
及商人溝通交流，閱讀西方書籍。為了更好
地學習，他讓學者翻譯指定書籍供其學習。
在此過程中，康熙學會了一些英語單詞，也
會一點口語。

天文學

康熙喜歡研究天文學，他聘請外國傳教
士和學者來中國，為了盡快交流，還指派專
人教傳教士滿語。傳教士們學習滿語後，教
授康熙數學、天文曆法知識、天文測量儀器
的使用方法等。比利時傳教士南懷仁
（Ferdinand Verbiest）是康熙天文學團隊
最重要的顧問之一，康熙向其學習了歐洲的
天文學知識和技術。掌握了象限儀、水準儀
和羅盤儀等主要觀測儀器的原理和操作後，
康熙將理論應用於實踐，時不時觀察。在研
究學習的過程中，康熙注重收集和整理相關
知識，他令學者整理並編纂了天文學著作，
如《大明曆法》和《元豐天文曆書》。

數學

數學和天文密不可分，天文處處都需要
數學。康熙對數學也饒有興趣，使用算盤得

心應手，他還學習了幾何和代數知識。據白
晉（Joachim Bouvet）的《康熙皇帝》所
記，康熙只要政務不忙，每天便會學習兩三
小時數學，為了培養自己的獨立思考能力，
他會先閱讀老師的講義再推算練習，最後向
老師求證。1672年，康熙還舉行了一場科學
科普知識講座。1704年，康熙完成了數學論
文《御制三角形推算法論》。1713年，在康
熙的旨意下，算學館成立。在學習及推廣數
學上，康熙可謂是不遺餘力。

戶外運動

日理萬機的康熙經常伏案工作，卻也注
重健康，百忙之中也會抽時間鍛煉身體，他
尤其喜歡騎馬、打獵、射箭、游泳和跑步等
戶外運動。

據記載，康熙每天清晨都會去御花園的
一個小湖中游泳，並在水中練習劍術和槍術，
這樣既鍛煉了身體，又提高武術技能。長跑
和步行也是康熙喜歡的運動方式之一，步行
數里或數十里也是常事。為推動子民強身健
體及提高身體素質，他還制定了一些體育運
動和武術的規範和標準，可謂是很早就悟到
了 「生命在於運動」 。

康熙鮮為人知的愛好

那
些
你
不
知
道
的
歷
史

國史教育中心
（香港）
校長 何漢權

解釋：
烏鴉在傳統中本是寓意不祥，但是因為

對某人的喜愛，就連他家屋頂上的烏鴉也一
併喜歡了。比如因喜愛某人，連帶着喜愛上
與他有關的人與事物。

出處：
「愛人者，兼其屋上之鳥；不愛人者，

及其胥餘。」
《尚書大傳．大戰》

典故：
商朝末年，周武王與商紂王大戰於牧

野。周武王取得了勝利，結束了商朝，並開
啟了周朝的時代。但是甫登位，周武王就面
對一個很大的問題： 「現在我入主殷商的國
土了，但是，我應當如何處理殷商的將
士？」 於是周武王就請教了三位輔助他的智
者，姜太公、召公奭、周公旦。

姜太公先答： 「我聽說，愛一個人，就
會連他家屋頂上的烏鴉也會一併喜愛；但若
是厭惡一個人，就算看到他房子的牆壁，也
會感到厭惡。如此說來，大王應當很明白，
這些兵士實在不應留下。」 周武王不太同意
這種做法，於是轉為請教召公奭。召公奭
說： 「不如將那些軍士中有罪的處死，但沒

罪的就送返回家，大王以為如何？」
周武王仍覺得不滿意。此時周公旦站出

來說： 「臣認為，不如讓兵士繼續過本來的
生活，重新耕種各自的田地。這種對待百姓
的仁慈，不應該按照兵士的身份來區分。不
偏愛自己的親友部下，也尊重所有人，同時
親近賢德之人，這樣才能讓大家都信服。」
周武王聽到後讚嘆不已，認為這就是安邦治
國的良策，於是便按周公的意思治理國家
了。

雖然姜太公的意見沒有被採納，但是當
中所提到的： 「愛人者，兼其屋之上鳥」 ，
就演變成後來的 「愛屋及烏」 了。

香港瀕臨沿海，港灣眾多，海岸線長，
遂為理想鹽場。漢元狩四年（前119）起，全
國推行鹽鐵專賣，時香港地區處南越國治下。
西漢元鼎六年（前111），漢滅南越後，在番
禺設鹽官，香港地區之鹽場遂納入其管轄範
圍。三國吳甘露元年（265），吳於南頭置司
鹽校尉，監督東官場，香港地區屬其管轄。
東晉咸和六年（331），拆南海郡為二，其一
為東官郡，下設寶安等六縣，香港地區即屬
寶安縣。時香港地區鹽場位東官場內，則歸
東官司鹽都尉管轄。以下數百年間未見香港
地區產鹽之記載。

大嶼山設鹽場出產遠銷各地
北宋，朝廷在 「廣南東路」 設置十四鹽

場，香港地區於趙宋間盛產海鹽。北宋元豐
元年（1078）間，宋廷於大奚山（今大嶼山）
設立海南柵以產鹽。宋王存《元豐九域志》
載，當時屬於廣東南路之東莞地區內有： 「靜
康、大寧、東莞三鹽場，海南、黃田、歸德
三鹽柵。」 「海南柵」 在今日香港境內； 「黃
田柵」 有部分在今屯門一帶。這些鹽場在宋
代已十分有規模，出產遠銷各地。《宋史．
食貨志》載： 「廣州東莞、靖康等十三場，
歲鬻二萬四千餘石，以給本路及西路之昭桂
州，江南之安南軍。」

北宋末年，金兵南侵，宋室南渡，朝廷
對地方之管理轉趨薄弱，造成地方私鹽大盛。
明盧祥《東莞縣志》載， 「在縣南大海中」 之
大奚山，其居民 「不事農桑，不隸征徭，以
魚鹽為生。」 南宋紹興年間（1131-1162），
宋廷招降大奚山（今大嶼山）朱祐等人，選
其少壯者編入水軍， 「立為外寨，差水軍使
臣一員，彈壓官（一員）」 ，並放寬當地漁
鹽之禁，又升海南柵為海南場。

其時，大奚山私鹽大盛，朝廷欲壟斷食
鹽買賣，於淳熙十年（1183），下令嚴禁大

奚山販製私鹽。又再下令廣東水軍統領、鹽
司等嚴拿大奚山私鹽販賣。據《宋會要》〈食
貨二八：鹽法篇〉〈淳熙十年五月二十九日〉
條載： 「大奚山私鹽大盛，令廣東帥臣遞送
節次，已降指揮，常切督責彈壓官並澳長等，
嚴行禁約。」 此引起當地居民強烈不滿。居
民遂起叛亂之心，聚眾起義。

南宋慶元三年閏六月（1197年7-8月），
廣東提舉茶鹽司徐安國派員入大奚山緝拿私
鹽，當地島民挾持副彈壓萬登（有說高登），
並推舉其為首領，聚眾起事，把漁船改裝為
戰船，順勢北上直搗廣州城。《輿地紀勝》
詳載當時交戰情況： 「大奚山之人，用木支

格，以釘海港。官軍不知蹊徑，竟不能入。
而島民盡用海舟，載其弩攻廣州，州兵敗止，
乘潮達城下，州民散避。」 八月，宋廷以錢
之望任廣州知府，並調派福州延祥寨摧鋒水
軍前往鎮壓，島民最終寡不敵眾，被官兵擊
潰，官兵大殺島民。《宋史》載： 「八月辛
卯，知廣州錢之望遣兵入大奚山，盡殺島
民。」 十月，事遂平息。

一度攻上廣州終不敵水軍
事後，朝廷留下300官兵駐守大奚山，恐

防再生叛亂。至慶元六年（1200年）才把當
中150名士兵改駐官富場。經此一事，大奚山

鹽業遂式微。
上述之廣東摧鋒軍建於南宋紹興四年

（1134）三月，為湖南安撫司後軍統制韓京
屯廣州所部組成，隸屬中央殿前司，長駐廣
東，受廣東經略安撫使及提點刑獄節制。該
軍設統制官一員，並設有統制司。統制下設
統領數員，稱第一將、第二將等，統領下依
次為正將、副將。人數因時而不同，最少近
三千人，最多達七八千人。自建軍後，統制
司設韶州，概該地為提刑司所在地，便於節
制該軍之統制。

香港珠海學院中國文學系暨中國歷史
研究所教授 蕭國健博士

2023年4月4日 星期二教 育B13 大公教育佳fb

▲宋朝在多地設置鹽場。

▶《輿地紀勝》詳細記載大奚山（今大嶼山）鹽民起義情況。

▲康熙在位時接近62年，是中國歷史上在位
時間最長的皇帝。

▲周武王登位後，徵詢三位輔助他的智者，如
何處置殷商的將士。
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《教育佳》雙周刊雜誌
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